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本报记者 谢若琳

7月 21日，江苏稻草熊影业有限
公司（以下简称：稻草熊影业）向港交
所主板递交了招股书，这是其第二次
谋求上市。受益于“吴奇隆+刘诗诗+
赵丽颖”三大明星股东的加持，稻草
熊影业此前备受资本市场青睐。

2016年，暴风科技曾计划以10.8
亿元收购其60%的股份，彼时恰逢吴
奇隆与刘诗诗大婚，“10亿元聘礼”的
话题连续多日见诸报端。

如今，稻草熊影业欲再次走进资
本市场，新晋股东爱奇艺则成为其重
要财务来源。今年一季度，公司收入
完全来自爱奇艺。

艾德证券期货持牌代表陈刚在
接受《证券日报》记者采访时表示，实
际上，高度依赖单一客户容易引发投
资者对于业绩不确定的担忧，如果稻
草熊影业失去与爱奇艺的业务关系，
或者爱奇艺本身在长视频市场的份
额降低，都会给公司业绩带来较大的
不利影响。除此之外，公司在销售成
本、广告开支以及流动负债等数据上
都显示出了一定的压力，会给市场造
成盈利不足的预期。

明星股东光环加持

稻草熊影业成立于 2014年 6月
份，法人代表为刘小枫，创始人为吴
奇隆，但后者本身并不持有公司股
份。2015年，稻草熊影业凭借《蜀山
战纪之剑侠传奇》（以下简称：《蜀山
战纪》）一战成名，在当时以卫视为主
流剧第一选择的环境下，《蜀山战纪》
以付费VIP 独播模式在爱奇艺全网

试水独播，深受好评。
同年底，吴奇隆的新婚妻子刘诗

诗、赵丽颖分别以 200万元、10万元
的价格，受让公司20%、1%股权。

三个月后，暴风科技公开了一份
收购案：以超15倍的溢价（10.8亿元）
收购稻草熊影业60%的股权，该计划
最终未获证监会审核通过。证监会
认为其盈利能力具有较大不确定性，
不符合相关规定。当时，稻草熊影业
仅投资拍摄了《蜀山战纪》和《不可能
完成的任务》2部剧集。

四年后，暴风集团已在退市边缘
徘徊，而稻草熊影业转战港股。

陈刚认为，此前的收购案被否并
不影响稻草熊影业在港股上市，“之
前证监会叫停（收购案）是由于稻草
熊影业本身盈利弱，且高溢价收购等
原因。而对港股主板市场上市来说，
只要满足三年财政年度营业记录以
及满足三项财务准则中的其中一项
便可以申请上市”。

稻草熊影业之所以深受资本青
睐，很大原因是有“吴奇隆+刘诗诗+
赵丽颖”三大明星股东的加持，有券
商分析师在接受《证券日报》记者采
访时表示：“明星股东是把双刃剑，A
股市场早有案例，有不少上市公司曾
因与范冰冰深度绑定，受到资本追
捧，但当艺人出现负面新闻时，相关
的公司自然也会受影响。”

收入严重依赖股东爱奇艺

除刘诗诗与赵丽颖外，稻草熊影
业还有一位重要股东——爱奇艺。
稻草熊影业 IPO前股权结构显示，其
控股股东为刘小枫，通过Master Sag⁃

ittarius持股58.41%，爱奇艺的子公司
Taurus Holding则持有稻草熊19.57%
股权，是第二大股东。2018年和2020
年，稻草熊分别获得爱奇艺全资附属
公司 Taurus Holding 的 A-1 轮、A-2
轮投资。

稻草熊影业的收入来源包括三
部分：自制剧集播映权许可、买断剧
集播映权许可、定制剧集承制服务。
2017年至2019年，稻草熊营收分别为
5.43亿元、6.79亿元、7.65亿元，对应
的净利润分别为6403万元、1051.3万
元、5040万元。今年一季度，公司营
收为 3.27亿元，同比下降 6.6%，净利
润为4289.1万元，同比增长115.8%。

从公开资料来看，爱奇艺是稻草
熊影业的重要客户。2017年，爱奇艺
是其第二大客户，2018年至今年一季
度，爱奇艺为其单一最大客户。数据

显示，2017年、2018年、2019年年度
以及2020年一季度，稻草熊影业来自
爱奇艺的收入分别为 1.16亿元、2.45
亿元、2.09亿元、3.27亿元，分别占同
期总收入的 21.4%、36%、27.2%及
100%。

稻草熊影业在风险提示中也表
示，如果公司无法与爱奇艺维持业务
关系，如果爱奇艺失去其领军市场地
位或不再受欢迎，则公司的业务、财
务状况及经营业绩可能受到重大不
利影响。

此外，上述分析师还对记者表
示，在过去一年的时间里，视频平台
联盟多次推动明星降薪，在目前“3+
1”（爱奇艺、优酷、腾讯、芒果 TV）阵
容长期博弈的预期下，有效缩减成本
是视频平台的重要措施，这将会严重
影响上游片方的收入。

刘诗诗夫妇旗下稻草熊影业拟赴港上市
收入严重依赖爱奇艺

本报记者 陈 红

继不久前中标了约 1.92亿元国家电
网项目后，风范股份再传捷报。

7月 21日，风范股份发布公告称，在
南方电网公司 2020年主网线路材料第一
批框架招标项目活动中，公司中标产品为
500kV 交流变电站构支架钢结构、35-
220kV 交流变电站构支架钢结构、35-
220kV 交流角钢塔、500kV 交流钢管塔、
35-220kV交流钢管塔、35-220kV钢管杆，
中标金额约1.51亿元。

谈及项目中标对公司的影响，风范股
份表示，上述项目中标后，其合同的签订
和履行对公司 2020年经营业绩具有积极
影响，但不影响公司业务的独立性。

“风范股份在铁塔行业深耕近三十
年，完成了国内诸多重大工程项目，如昌
吉-古泉±1100kV特高压直流输电线路工
程、世界上塔高最高的500kV角钢输电线
路铁塔-江阴大跨越塔、国内首条 750kV
输电线路示范工程等，展示出了公司在该
领域较强的制造能力，铁塔龙头实力再度
彰显。公司实现利润的方式主要通过市
场招投标方式获取一些订单，通过设计加
工后销售实现盈利，因此公司近期分别获
得国家电网与南方电网的招标订单，对于
公司业绩将产生积极影响。”一位不愿具
名的分析师在接受《证券日报》记者采访
时表示。

去年主要产品角钢塔营收
同比增长超八成

《证券日报》记者注意到，今年6月份、
7月份风范股份好消息不断。先是公司子
公司签订1.38亿元钢结构业务合同，约达
公司2019年经审计营业收入的4.69%；之
后风范股份相继中标约 1.92亿元国家电
网项目、约 1.51亿元南方电网项目，分别
约 达 公 司 2019 年 经 审 计 营 业 收 入 的
6.54%、5.12%。

截至 2020 年 3 月底，公司总资产达
46.76亿元、归属于上市公司股东的净资
产24.50亿元。

财务数据显示，2016年、2017年、2018
年和 2019年，风范股份营业收入分别为
25.14亿元、22.07亿元、19.94亿元和 29.4
亿元，营收总体保持较高水平。

2019年年报显示，风范股份工业产品
营业收入 28.17亿元，占主营业务收入的
比重为99.20%；其中输电铁塔业务营业收
入 23.94亿元，占主营业务收入的比重为
84.29%。从产品端来看，公司主要产品角
钢塔营收19.30亿元，同比增长81.32%，也
是增长最快的产品，该产品2019年毛利率
提升到20.28%，为公司营业利润提供较强

支撑。
在风范股份2019年营收增长的同时，

归属于上市公司股东的净利润却亏损了
2.79 亿元。对此，风范股份证券事务代
表陈伟向《证券日报》记者表示：“主要
是公司对梦兰星河的长期股权投资计提
资产减值准备 4.67 亿元，导致母公司利
润减少，公司本身的主营业务还是发展
稳健的。”

跨界收购“军供”资产
寻找新的利润增长点

《证券日报》记者注意到，近年来，受
国家电网建设投资规模波动、原材料价
格上升、国家电网等客户招投标竞争愈
发激烈等因素影响，风范股份输电线路
铁塔业务增速有所趋缓，产业转型升级、
寻求多元化发展和新的利润增长点的需
求迫切。

今年 6月，风范股份拟发行股份及支
付现金，以5.26亿元对价购买北京澳丰源
科技股份有限公司（以下简称“澳丰源”）
100%股权，同时配套募资不超 3.42亿元，
进入军工业务领域。

据悉，澳丰源深耕于军工电子信息行
业，主要产品涉及通讯系统、导航系统、电
子对抗系统、雷达系统、视频传输系统等
军事电子信息领域，是“军供”企业；而风
范股份主要从事超高压输电线路角塔、钢
管组合塔、钢管及各类钢结构件等产品的
研发、生产和销售，也就意味着本次为跨
界收购。

本次交易后，风范股份表示，将实现
向军工产业的布局，丰富公司业务结构，
充分把握我国军事工业快速发展、国防信
息化建设大幅提速的良机，提升主营业务
持续发展能力。

“不过需要注意的是，风范股份与澳
丰源在企业文化、经营模式、管理方式
等方面存在一定差异，本次合作能不能
很好的达成资源整合，还需要时间。另
外，澳丰源客户集中度较高，2017 年、
2018年和 2019年 1月份-9月份，公司前
五名客户销售收入合计占营业收入比例
均超过 90%，未来或因客户需求变化导
致经营风险等。”上述分析师向《证券日
报》记者说道。

谈及军工业务领域的发展前景，香颂
资本执行董事沈萌在接受《证券日报》记
者采访时表示：“首先军工信息产业是国
防安全、军工行业未来发展的必然趋
势。其次目前部分零组件对外依赖严
重，存在巨大的国产替代缺口。再次外
部环境可能长时间存在较大困难和压
力，这将倒逼国内相关行业摆脱束缚、快
速成长。”

铁塔龙头彰显实力
风范股份接连斩获超亿元大单

本报记者 王 僖

7月 21日晚间，鲁西化工公告非
公开发行股票预案，拟非公开发行不
超过 4.39 亿股，发行价格为 7.5 元/
股，募集资金总额不超过32.96亿元，
全部用于补充流动资金和偿还有息
负债。公司新东家中化投资全额认
购此次发行的股份，锁定期为 36个
月。本次发行完成后，中化投资将合
计控制公司总股本的48.93%，公司控
股股东将由鲁西集团变更为中化投
资。

浙商证券分析师陈煜认为，此次
中化投资对鲁西化工持股从 18.51%
提升至48.93%，代表了中化投资对公
司赋能的决心。

中化投资定增入主

根据定增预案，公司本次非公开
发行股票募资将全部用于偿还有息
负债及补充流动资金。

公司方面表示，目前公司主营化

工产品价格接近历年周期底部，近期
在我国疫情得到逐步控制的背景下，
我国化工产品整体价格已经开始有
所反弹。“通过本次募资用于补充流
动资金，抓住本次产品价格反弹所带
来新的发展机遇，可以更好地满足公
司生产、运营的日常资金周转需要。”
公司证券部一位负责人对《证券日
报》记者说。

此外，鲁西化工今年一季度末
的资产负债率为 62.7%，在化工行
业中仍处在较高水平。公司今年一
季报显示公司短期借款为 88.75 亿
元、应付债券为 28.98 亿元、其他流
动负债为 30.5 亿元，有息负债金额
较高。

而通过本次非公开发行可有效
降低公司资产负债率和利息支出，
缓解公司压力，并提高公司偿债能
力和资产的流动性，抗风险能力将
大幅加强。

公司目前控股股东为鲁西集团，
今年 6月份，中化投资成为鲁西集团
控股股东，中化集团成为鲁西化工实

际控制人。而本次定增发行后，鲁西
集团将持有上市公司25.85%的股份，
中化投资直接持有上市公司 23.08%
的股份，中化投资将合计控制上市公
司 48.93%股份（发行前为 18.51%），
上市公司控股股东将由鲁西集团变
更为中化投资。

对此，浙商证券研报分析称，中
化实现控股上市公司，代表了中化赋
能鲁西化工的起点，背后蕴含着对公
司的巨大决心和良好信心。

安信证券分析师张汪强对《证券
日报》记者指出，本次定增募资可以
减轻公司资金压力，让公司轻装上
阵。中化投资实现控股后，也将为公
司业务持续发展以及在化工新材料
产业上进行进一步布局提供有效资
金支持。

公司业绩回暖

7月14日，公司发布了2020年半
年度业绩预告，预计今年上半年归属
于上市公司股东的净利润为2亿元至

2.5 亿 元 ，同 比 下 降 67.25% 至
73.8%。公司在业绩预告中指出，今
年1月份至4月份受新冠肺炎疫情及
市场影响，主要产品的产销量和销售
价格同比下降幅度较大，收入同比下
降。而自 5月份起，公司经营状况逐
月环比改善上升。

光大证券研报表示，疫情影响下
4月份化工行业迎来近十几年来的至
暗时刻，而近期全球经济趋于复苏背
景下行业基本面迎来向上拐点。公
司主营产品中正丁醇、辛醇、已内酰
胺、DMC当前价格相比二季度均价都
有10%以上的上升。

目前公司积极施行能源替代，稳
妥推进外电引入项目来保障能源动
力供应。

此外，公司还有多个项目入选山
东省新旧动能转换优选项目和山东
省重点建设项目。因此，此前制约
公司成长的能源动力瓶颈也有望逐
渐缓解，未来公司生产经营的稳定
性将获得保障，周期底部下盈利水
平有望修复回归。

鲁西化工拟定增募资32.96亿元
新东家中化投资全额认购

本报记者 肖 伟

7月 20日，国家统计局湖南调查
总队发布消息，今年湖南夏粮播种面
积和产量双双提升，总产量达43.1万
吨，同比增加 1.8万吨。虽有连续大
风、暴雨、洪水等不利因素影响，湖南
省采取物资保供、推广农机、推广良
种等举措，夺取夏粮丰收。

湖南多个上市公司通过支援农
机、提前预判、扩充产能、引入海外资
源等举措，共同稳定下游消费市场预
期，确保全社会平稳度汛。

汛期无碍夏粮丰收

连日来，湖南岳阳、衡阳、湘阴等
地陆续入汛，强风暴雨等对流天气引
起部分地区稻谷倒伏，部分地区农田
受淹。为保护农民经济利益，抢收夏
粮巩固丰收成果，上述地区早稻收获
工作已提前开始。

以中联重科、沃德农机、龙舟农
机、郴粮机为代表的农机企业提前
将收割机、去杂机、烘干机、脱粒
机、旋耕机、插秧机等推入市场，配
备农机技术员前往农田一线，帮助
农户在汛期加快早稻抢收、晚稻抢
种工作。

湖南省粮食和物资储备局工作

人员向《证券日报》记者表示：“湖南
夏粮丰收得益于多个方面。在春耕
期间，湖南省供销系统共销售化肥、
农药 100 万吨，农膜 4036 吨，种子
8107吨，有力地保障了物资供应。”

金健米业是湖南省粮油加工流
通龙头企业，公司董秘陈绍红向《证
券日报》记者表示：“今年汛期对早稻
品质有一定影响。为保护产品质量
和消费者利益，我们将重点收购品质
更高的晚稻，现已在准备收购资金。
汛期对晚稻的种植影响暂时不好评
估，我们会持续跟进汛期消息，做好
提前预判，及时采取措施应对。”

小有波动长期稳定

近期，菜籽油期货价格出现一轮
上涨，湖南作为菜籽油主产区和主要
消费区，菜籽油零售价格保持相对稳
定。道道全是湖南油料生产龙头企
业，深耕菜籽油、大豆油等食用油领
域多年。道道全董秘谢细波向《证券
日报》记者表示：“目前，进口大豆供
应正常，汛期对码头卸载和物流运输
并无太大影响。总体来看，油料市场
可以总结为‘小有波动，长期稳定’，
消费者无需过度担心。”

5月以来，在大连商品期货交易
所挂牌交易的鸡蛋期货价格触底回

升，自2600元/吨左右上涨至4100元/
吨左右，涨幅约为57.69%。一德期货
生鲜品事业部分析师侯晓瑞在接受

《证券日报》记者采访时表示：“鸡蛋
期货各个合约价格表现为近强远弱
的格局，表明本次价格上涨属于季节
性因素推动。由于存栏鸡规模较大，
鸡蛋价格不存在长期看涨的基础。
目前，鸡蛋期货价格仍在 2500元/吨
至4500元/吨区间内运行。”

湘佳股份是从 事 冰 鲜 黄 羽 鸡
肉、活禽及鸡蛋生产流通的龙头企
业。董秘何业春向《证券日报》记者
表示：“汛期对公司当前经营生产没
有影响。繁育、养殖、加工等重点车
间工作正常，饲料等物资供应充足，
上下游物流通畅。目前，我们正在
加快推进扩产计划以满足下游市场
需求。黄羽鸡养殖基地、特色肉猪
养殖基地、加工中心等项目建设进展
顺利。”

引入肉源填补空缺

7月 21日，商务部新闻办公室发
布消息，7月 13日至 19日，全国食用
农产品市场价格比前一周上涨0.4%，
生产资料市场价格比前一周上涨
0.5%。其中，猪肉批发价格每公斤
48.51元，上涨1.3%；牛肉批发价格上

涨 0.3%；鸡蛋、白条鸡批发价格分别
上涨 3.2%和 0.2%；水产品价格有所
上涨，其中鲫鱼、大带鱼、鲢鱼批发价
格分别上涨1.6%、1.1%和0.7%。

某大型券商大消费首席分析师
向《证券日报》记者表示：“肉制品价
格过快上涨不利于消费者预期稳
定。我们调研显示，头部养殖企业扩
产正在加速，但是产能落地尚需时
日。由于汛期对于小规模养殖户的
物流、养殖、饲料等方面的影响，预计
未来一段时间内，国内肉制品还将处
在高位运行。”

为稳定消费者预期，实现平稳度
汛，湖南上市公司在立足省内资源的
同时，也在积极引入多方肉制品来
源，填补消费市场动物蛋白质空缺。
从事智利三文鱼养殖及深加工的佳
沃股份连日来推出多个新品，将智利
中高端海产品不断输入国内填补动
物蛋白供应缺口。

佳沃股份董秘杨振刚向《证券日
报》记者表示：“我们将立足现有的全
球供应链网络体系，加快国际国内双
循环运作，把中高端海产引入国内消
费市场。我们计划在三季度推出更
多基于智利三文鱼的深加工产品。
目前，已上市的部分新品获得市场高
度反响，这进一步坚定了我们推出更
多新品的信心。”

湖南汛期喜获夏粮丰收 湘企多措并举稳定预期

本报记者 龚梦泽

一向以价格便宜、补贴力度大示人的
电商购物平台拼多多，近日凭借单笔高达
2万元的优惠幅度“刷屏”，而此次补贴的
对象正是国内销售火爆的特斯拉 Model
3。

7月21日，拼多多平台宜买车汽车旗
舰店推出了 2019 款特斯拉Model 3万人
团购活动。《证券日报》记者登录活动页面
了解到，本次补贴 2万元，用户只需支付
25.18万元，即可购买特斯拉Model 3。值
得一提的是，这一价格比官方指导价
29.18万元低了4万元，比扣除新能源汽车
补贴后的售价也优惠了近2万元。

21日午间，特斯拉发表声明称，“我司
未与宜买车或拼多多就该团购活动有任
何合作，也未与宜买车或拼多多有过任何
形式的委托销售服务，亦未就此次团购活
动向宜买车或拼多多销售过任何本司生
产车辆。”特斯拉表示，公司保留追究相关
方法律责任的权利。如消费者因上述团
购活动产生任何争议或权益受损，不承担
任何责任。

不甘示弱的拼多多很快发文回应：已
经与商家核实，汽车是正品的特斯拉，差
额将由拼多多进行补贴，补贴价格为 2万
元／台。

为此，《证券日报》记者第一时间向宜
买车的售前工作人员进行了咨询，对方表
示车辆为“全新正品，25.18万元就是补贴
后的价格，可以放心购买”。上述客服还
表示，参与活动的商品共有5台，宜买车门
店将送货上门。此外，该商品不支持分
期，只能线上全款支付裸车价格。

对此，资深公司法律师马向对《证券
日报》记者表示，一般来说，汽车厂家有权
决定旗下产品的销售渠道，有助于管控和
保证产品的可靠性，便于售前售后服务。
但结合本案，马向认为，如果拼多多宜买

车已通过合规的销售渠道购得特斯拉正
品汽车，特斯拉就不适用以商标侵权论
处。此外，如果拼多多、宜买车向消费者
销售的确为特斯拉正品汽车，作为汽车厂
家，特斯拉就有义务为相关消费者提供车
辆后续的维修、保养服务，而非其声明所
称的“不承担任何责任”。

“自掏腰包补贴消费者的拼多多，重
在吸引流量，其售卖总量对特斯拉的整体
销量影响可以忽略不计。”新浪汽车财经
专栏作家林示在接受《证券日报》记者采
访时认为，但此次的低价团购活动，破坏
了特斯拉的价格体系，这也是特斯拉紧急
发文予以回击的根本原因。

事实上，为进一步削减成本、保证
利润率，区别于传统汽车 4S 店的模式，
特斯拉始终手握全球定价权并坚持直
营模式。凭借直营模式，特斯拉省去
了高额的经销商折扣，并推广优质服
务体验。

然而，在另辟蹊径的直营模式下，特
斯拉官方调价也成为常态。据统计，仅
2019年，特斯拉便进行了11次调价，平均
每月 1次，其中 8次为降价。阴晴不定的
价格策略和终端售价频繁调整自然遭到
了特斯拉车主以及潜在消费者几乎一边
倒的讨伐。

谈及直营模式的利弊，特斯拉CEO埃
隆·马斯克始终笃定：“特斯拉做网络直营
是要确保所有的客户从开始到最后都有
全链条的最佳体验。投资人希望在中国
卖高一点，很多汽车厂商都这么干，但我
认为不能欺骗消费者。”

值得一提的是，目前特斯拉已全面
领跑国内新能源汽车市场。据乘用车
市场信息联席会发布的最新数据显示，
今年 6 月份特斯拉 Model 3 在华销量达
1.49 万辆，位居新能源乘用车榜单桂
冠，已超过排名第二至第五位的车型销
量总和。

特斯拉发声明“损益自负”否认合作
拼多多回应：是自掏腰包补贴
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